

PRÓLOGO

Entre los días 26 – 28 de Octubre del pasado año 2017 se celebró en la ciudad ecuatoriana de Guayaquil el III Congreso Ecuatoriano (III de la Región Andina y Centro de la FELANPE Federación Latinoamericana de Terapia Nutricional, Nutrición Clínica y Metabolismo) de Terapia Nutricional, Nutrición Clínica y Metabolismo, ambos eventos auspiciados por la SENPE Sociedad Ecuatoriana de Nutrición Parenteral y Enteral*. Respondiendo a un pedido de la Presidencia de la SENPE, la SCNCM Sociedad Cubana de Nutrición y Metabolismo y el Comité Editorial de la RCAN Revista Cubana de Alimentación y Nutrición han accedido con sumo agrado a acomodar las memorias de estas reuniones en un suplemento especial de la (nuestra) Revista.

Los ciclos congresionales de la FELANPE cubren 2 años de actividades, delimitados por los Congresos Latinoamericanos de las especialidades de Terapia Nutricional, Nutrición Clínica y Metabolismo. Los Congresos de la FELANPE tal vez sean la cara más visible de la Federación ante las sociedades integrantes, los asociados, las organizaciones corresponsales, y el público en general; y han crecido hasta convertirse en megaeventos que reúnen en cada convocatoria más de 2,000 asistentes entre delegados, conferencistas, expositores, y representantes de la industria y la vida académica.

Pero los ciclos congresionales de la FELANPE también comprenden los eventos regionales donde se reúnen las sociedades/asociaciones/colegios de la Federación según el área geográfica de pertenencia, y que se celebran en el año siguiente al Congreso Latinoamericano, muchas veces como parte de las actividades de la reunión nacional de alguna de las sociedades incluidas en el bloque regional.

Para el año 2017 se previeron 3 reuniones regionales. La primera se celebró en la ciudad de Asunción (Paraguay) en el mes de Mayo del 2017, de conjunto con el Congreso de la SOPANUT Sociedad Paraguaya de Nutrición. La segunda de las reuniones regionales se celebró en la ciudad ecuatoriana de Guayaquil, y es la que se reseña en este suplemento. Finalmente, la tercera de estas reuniones se organizó en la ciudad balneario de Varadero (Matanzas, Cuba), en ocasión del VIII Congreso Nacional de Nutrición Clínica y Metabolismo que auspició la SCNCM en el mes de Diciembre del 2017.

Los congresos de la FELANPE son una oportunidad única de intercambio de experiencias, saberes y conocimientos que se imparten y comparten a través de diferentes plataformas y formas de la comunicación científica. Todo ello se constituye en un inmenso caudal de información que es necesario registrar, documentar, atesorar, transmitir y en última gestión a los fines tanto de historia y recuento como (y es lo más importante) crecimiento y autoestudio.

Las revistas científicas son el contenedor natural de las memorias de un congreso por cuanto que, en virtud de su carácter seriado, permiten el archivo (y posterior trazabilidad y recuperación) de un contenido especificado. Por otro lado, las revistas científicas se enriquecen con los contenidos colectados a la conclusión de un congreso porque, por un lado, se puede

* Reinscrita en el año 2018 por mandato ministerial como Asociación Ecuatoriana de Nutrición Parenteral y Enteral (ASENPE).

seguir la evolución de un campo particular del conocimiento desde su nacimiento como una comunicación preliminar presentada como *poster* en un congreso, hasta su maduración, decantación y asimilación en forma de una conferencia magistral. No se debe pasar por alto tampoco que muchos de las comunicaciones que se remitan a un congreso pueden convertirse después en contribuciones originales a la propia Revista (u otras que el(los) autor(es) elijan), después de haber tenido su primera confrontación con el destinatario: el delegado que asiste al congreso.

Desde la reapertura de la RCAN en el 2007 he defendido (y llevado consecuentemente a la práctica) que las memorias de los congresos nacionales que auspicie la SCNCM queden acomodadas dentro de los correspondientes suplementos de la Revista a los fines de archivo, historia y gestión de los conocimientos. Habiendo estado involucrado en la organización del III Congreso Regional Andino/III Congreso Ecuatoriano de Nutrición Parenteral y Enteral, les hice saber de esta posibilidad al Comité científico del mismo, dada la trascendencia de los temas tratados, y los contenidos expuestos.

Finalmente, hoy completamos este ciclo con la publicación, en este primer suplemento del número de clausura de la RCAN, de las memorias del III Congreso Ecuatoriano (III de la Región Andina y Centro) de Terapia Nutricional, Nutrición Clínica y Metabolismo de la SENPE. Como comprobarán de su lectura, el suplemento reúne las conferencias magistrales impartidas, junto con las conferencias temáticas y temas libres expuestos en las distintas salas de trabajo de los congresos, y los temas presentados en opción de cartel (léase también *pósters*). Los lectores también corroborarán del estudio de los contenidos alojados en este suplemento la diversidad y pluralidad de interpretaciones y aplicaciones que pueden tener los fenómenos alimentarios y nutricionales en una región como la nuestra.

Dr. Sergio Santana Porbén
Editor-Ejecutivo
RCAN Revista Cubana de Alimentación y Nutrición